

Ideal Numantino

PERIODICO CATOLICO

Precios de suscripción. Trimestre... 1,50 pesetas. Semestre... 2,75 Año... 5

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

LA RELIGIÓN Y LA POLÍTICA

El catolicismo es la única verdad que ha existido en el mundo y que durará hermosa y triunfante al través de los errores de la política. Esta es en sí misma el arte de engañar, sus principios inciertos y vacilantes mudan y se contrarían con frecuencia según el interés privado de los que la dirigen: más bien prejuicios que principios sólidos, si algo tienen de veriad, aunque momentánea, es como ráfaga pasajera de luz que esclarea la atmósfera en la oscura noche, pero de tan corta duración que solo sirve para aturdir el ojo del que la vio, dejándole al momento en sensibles tinieblas. La política, considerada como ciencia de gobierno, si no la dirige e ilustra una filosofía basada sobre las leyes firmes de la justicia cristiana, jamás acertará en sus reglas, equivocará siempre sus planes, porque no tendrá el germen de la verdad. Por esto las sociedades al constituirse contaron con el elemento vital de la religión, primera necesidad social y cuando estas mismas se han extraviado y escandalizado al mundo entero con sus desórdenes y visto al borde del precipicio y rotos los vínculos sociales y desmoronado el edificio de su poder y próximo el ocaso de su imperio, ha sido porque aislándose de las doctrinas religiosas y hasta cometiendo el absurdo de creerlas incompatibles para el bienestar de los pueblos, las han rechazado. Ejemplo vivo de esta verdad nos lo ofrece la vecina República y aun nuestra misma nación. Creyeron en Francia que la separación de la Iglesia con todas sus consecuencias había de producir muchos millones de francos a la Hacienda, y ya se ha visto que todas esas mejoras de gobierno han sido desorden e injusticias y solemnes mentiras en las voces y que nada han adelantado para su bienestar general; es decir, que desorganizaron y acabaron con lo que existía sin crear nada, aunque sí mucho para improvisar colosales fortunas particulares. Y aquí en España se observa desde hace unos cuantos años, que se tiende por los políticos a copiar todo lo francés y que todos son unos, conservadores y liberales, cuando se trata de plantear reformas en las cuales salgan perjudicados los dependientes del presupuesto nacional, y, en cambio, se promete al pueblo la revisión de servicios para hacer economías, pero se difiere su realización para el año siguiente, sin que llegue jamás ese año deseado por el pueblo. La causa de estos errores y engaños? No es otra que el apartar la vista del norte religioso y el rumbo majestuoso que esta nación llevara por muchos siglos siempre triunfadora y temible, se perdió en insondable abismo. Digásenos a qué altura nos encontramos en riqueza, en territorio, en administración, en el orden judicial, y en todos los ramos que dan vida y porvenir a los pueblos. ¿Dónde está lo que quedó y cuándo se repondrá lo perdido? Contesten nuestros gobernantes del siglo pasado, España fue dueña desde el Misisipi hasta la Costa Patagónica ó Cabo de Hornos, todo cuanto era conocido ó descubierto en aquellos vastísimos continentes. ¿Y que todavía los que inter-

vinieron y gobernaron a raíz de haberse cegado para siempre las fuentes de su prosperidad y grandeza, los que sancionaron y pusieron bajo la fe de los tratados la entrega de Cuba, Puerto Rico y las Filipinas, sigan al frente de la política y vociferen a todas horas patriotismo é independencia! ¡ah! no dominó en tales políticos la fe y el valor de Colón y de Vespucio; al contrario, demuestran cada vez mayor embarazo para administrar y se ve que todos se creen con méritos y aptitudes para desempeñar todos los destinos, siendo raro el negocio en que hoy se administra con imparcialidad y rectitud, resultando fallos anómalos y sentencias improcedentes. Pues en las oficinas de gobierno y administración ¡qué desorden! A su frente se encuentran muchos ineptos que dan a los negocios giros tortuosos, encaminados siempre a satisfacer su codicia y ruines pasiones; se invoca la patria y se busca la opinión política como medio de despecho; se invoca también el bien público y no hay un solo hecho a que pueda aplicarse, y de aquí la poquísima atención que se tiene para el fomento de las artes, la agricultura, las letras y las ciencias, sino es para los impuestos con que se les agracia.

Se habla de independencia y en la práctica son nuestros políticos serviles y esclavos del extranjero, del que quisieran copiar hasta las maneras de hablar y de andar.

Recientes están todos esos mítins del famoso bloque liberal, cuyos oradores no han cesado de pregonar las excelencias del anticlericalismo, como si la supremacía del poder civil y la secularización y todas estas zarandajas fueran la reconstrucción de nuestra hacienda ó nos trajeran las gallinas de oro... y para que se les crea, ó mejor dicho, para engañar a los pueblos, comienzan sus discursos, muchos de ellos, afirmando que son católicos. Gracias a que no faltan liberales que los han desenmascarado y puesto en ridículo, como el Rector de Salamanca, Sr. Unamuno, que les ha demostrado que es una farsa que no cuela, porque el católico tiene que aceptar de grado ó por fuerza, cuanto la Iglesia católica, apostólica, romana enseña. Y gracias también a que la mayoría de la nación quiere lo bueno, lamenta los desastres sufridos, desea el remedio eficaz y conoce y desprecia a los políticos fracasados.

ACISCLO SAINZ ACENÁ.

En la Torre de los Ríos

Las recias paredes del señorial palacio resistieron la acción demoleadora de la piqueta laboriosa. Era todavía el trámite oficinesco, la disusión técnica, el covachuelismo rutinario lo que retrasaba el comenzado derribo? ¿Fue por acaso la sombra de un Villuena, la aparición de un Zapata la que ahuyentó con gesto supremo la legión de obreros, malandrines inconscientes que iban desgarrando paredes heráldicas, destruyendo leyendas, democratizando solares? ¡Ah, no! Hasta mí llegaron en alas del viento las descompuestas voces que explicaban el misterio. No fueron esta vez los lastimeros quejidos de un ayer que se desvanece, sino los sinistros ruidos de

una fatídica palabra de hoy: LA HUELGA. ¡Ah, obreros! Yo quisiera tener una voz fuerte como el huracán, sonora como la campana, dulce como la flauta pastoril. Yo quisiera decirlos así, desde esta Torre que otros obreros erigieron para orgullo propio y de su señor el Conde:—Deteneos, honrados hijos del trabajo, deteneos. ¿Quién os aconseja y conduce? ¿Cómo, después de tantos años de paralización y quietismo, después de tanto suspirar y apetecer las obras, apenas comenzado el prólogo de la primera!... ¿sois vosotros los que la entrepecéis y paralizaís?

Meditad, obreros, hijos amados de esta amada ciudad, los que jugabais de chicos al pie de esta Torre orgullosa de daros sombra. Meditad. ¿Qué harán los patronos que preparaban sus proyectos y sus capitales para construir sobre eso que derribáis ahora? ¿No pensáis con espanto en su retraimiento? ¡LA HUELGA! ¿Sabéis acaso lo que es la HUELGA? El hogar sin pan, la familia con tristeza, el patrono retraído, la autoridad irritada, la sociedad conmovida, la conciencia espantada. ¿De dónde vinieron, en mal hora, esos vientos de fronda? Yo investigo desde este centenario mirador los cuatro puntos cardinales. ¿Vinieron de esas peladas serranías del Norte? No. Numancia los hubiera detenido arrogante. ¿Vinieron de más lejos? ¿Esa trajo el tranquilo Duero en su mansa corriente que amor susurra? Vinieron de más lejos. ¿Acaso las trajo ese monstruo de hierro que se llama el tren? El eterno disciplinado, siervo de esas cintas aceradas que se llaman carriles? ¡Vinieron de más lejos!

Desoid, obreros, lo que susurraron en vuestros oídos los rumores de fronda, de esos vientos que no son los aires de nuestro pinar, ni las perfumadas brisas de nuestros valles. Pensad en mañana, y vueltos al trabajo, al honrado trabajo, recordad tantos y tantos días como han transcurrido en la espera de las anheladas obras, portada tal vez de una era de actividad y de progreso. Yo os vigilo, yo os miro. Y vosotros, patronos, meditad. Pesad en la conciencia el trabajo del pobre. Apagad, si existen, los fulgúres de la avaricia. Por cima de esta Torre está Dios. El os vigila y os contempla. Patronos, obreros. Amaos los unos a los otros. Borrada para siempre de nuestro idioma esa palabra que llegó hasta mí y extremeció mi frente y conmovió mis cimientos: LA HUELGA. Esa palabra no es de Castilla, no. Esa palabra no es soriana.

La Prensa

¿Recuerdan los lectores que hace menos de quince días El Imparcial, El Liberal y El Heraldo levantaban los brazos, apretaban los puños y rugían contra Moret porque los había abandonado y puesto en ridículo haciendo que terminara en idilio lo que ellos habían anunciado que había de ser emocionante tragedia? ¿Recuerdan que El Imparcial decía que conservaba como oro en paño las pruebas de que Moret le había mandado a pelear y que luego le había abandonado en medio de los enemigos? Pues sepan que El Imparcial, el Liberal y el Heraldo han cambiado de parecer una vez más, y que hoy dicen y hacen lo contrario de lo que hacían y decían ayer. Y sus lectores, imposibles como angelotes

de retablo barroco, con la boca abierta, sin darse cuenta de qué el que hoy dice blanco y mañana negro, alguna vez ó siempre, si no se equivoca, miente y nunca merece crédito.

¿Cuándo han dicho la verdad los rotativos a sus lectores? ¿Cuándo han presentado a D. Segismundo como el hombre más fatal y funesto para España? ¿Cuándo como hoy agotan los términos para ponderar sus cualidades de hombre de gobierno y le pregonan como único salvador de la libertad y de la democracia, a los cuales, según ellos mismos, tantas veces hizo traición?

Nunca les ha importado a tales periódicos tanto la verdad como el negocio; por eso, buscar en ellos la primera, cuando hablan de sus ídolos ó de sus enemigos, es perder el tiempo. ¿Qué había de suceder si los rotativos hubieran perseverado en su enemiga de hace quince días contra el Sr. Moret? ¿Que el partido liberal apareciera más dividido é incapaz para recibir el poder, tendrían que seguir ayunando, y como evitar esto es lo primero, de aquí que se contradigan y aparezcan aplaudiendo hoy al que insultaban ayer y por el mismo motivo.

¿Por qué al hacer la descripción del meeting de Valladolid no dicen que D. Santiago Alba, maestro en eso de traer y llevar se ha pasado unos días organizando el entusiasmo? ¿Por qué callan que el Círculo Liberal ha pagado gran número de cuéleres para que el banquete estuviera concurrido y fuera un acontecimiento? ¿Por qué no dicen que el Sr. Moret nada dijo de la Hacienda española ni de instrucción pública, ni de beneficencia, ni de agricultura, ni de suprimir organismos inútiles? Porque si dijieran esto que es verdad, España se enteraría de que está siendo víctima de la ambición de unos cuantos que quieren disponer a su antojo de sus destinos para engordar a su costa, arrojaría lejos de sí esos periódicos, causa principal de todas sus desgracias, y quedarían reducidos, como lo estamos los demás españoles, a trabajar para vivir, y esto es para ellos lo último, porque encuentran más cómodo seguir mintiendo y cobrando.

Se desengañarán alguna vez sus lectores de que están desempeñando un papel poco airoso contribuyendo con su dinero a que los enemigos de España acaben de embobrecerla? ¿Y de que nunca sabrán la verdad si siguen leyendo periódicos tan apasionados como el Imparcial, El Liberal ó el Heraldo. Trabajo me cuesta creerlo, pero no desconfío del todo.

DE COLABORACIÓN

Notas poéticas

DE AGUALIDAD

Yo padezco y me salgo de mis casillas, viendo lo que sucede con las cerillas; pues no son, actualmente, medio sencillo para encender, como antes, un cigarrillo; porque tanto las finas como las bastas, en sus diversas clases tipos y castas; igual la de diez céntimos, que la de treinta y cinco, que la grande, llamada para cocine; ¡no es posible que a nadie le satisfagan, pues tan pronto se encienden como se apagan! Pero los compradores tienen presentes otros muchos y graves inconvenientes; ¡hace tiempo podía cualquier chiquillo llevar, sin miedo, cajas en el bolsillo!

llevar en los bolsillos una cajita, es llevar, hoy, pedazos de dinamita; encender una caja de las usuales, es dar función de fuegos artificiales; usar de esas cerillas sin precauciones, es exponerse a horribles mutilaciones, á sufrir quemaduras, perder la vista, ó que le tomen á uno por terrorista; le detengan y acusen de temerario, por alterar la calma del vecindario. Es asunto olvidado para cualquiera, que la gran compañía tabacalera, no repara los daños mil que ocasiona con esas tagarninas que confecciona; y por si fuera poco sufrir el palo de pagar como bueno lo que es muy malo, los incautos y pobres consumidores resignados soportan daños mayores; puesto que en las ciudades pueblos y villas, es peligroso el uso de unas cerillas, que, por sus condiciones, dan testimonio de estar elaboradas por el demonio.

¿No ofrece resultados más lisonjeros el uso inofensivo de los mecheros? Si hoy no son las cerillas medio sencillo para encender, como antes, un cigarrillo; si el llevar una caja sin precauciones, es exponerse á graves complicaciones, no usemos de las finas ni de las bastas en sus diversas clases, tipos y castas, porque no siendo buenas lo mismo que antes, resultan sospechosos los fabricantes!

E. LASO Y BAÑARES.

La cuestión social

Declamamos en nuestro anterior artículo, que la naturaleza de la «Cuestión social» considerada en su aspecto económico, consistía en esos dos desiguales bandos en que se divide la sociedad actual, el bando de los ricos y de los pobres; y considerada en su aspecto social, en la horrible relajación de todos los vínculos sociales.

Mas ¿cuáles son las causas que han empujado á la humanidad á este estado?

Varias son y de diversa índole. Indiquemos algunas de entre las que eminentes sociólogos señalan como las más importantes.

Cuando la carcoma se enseorea de una madera, por fuerte que esta sea se halla impotente para resistir la más pequeña presión; cuando la gangrena se apodera de un organismo este se descomponne y despréndese á pedazos; y he aquí lo que ha sucedido con nuestra sociedad actual. En la vida de los pueblos ha penetrado la carcoma del error; se ha pretendido viciar y envenenar ese principio que constituye la vida de la sociedad, el principio religioso; y como consecuencia de ello ese organismo viciado, no puede por menos de descomponerse y caerse á pedazos.

He aquí la principal causa de la cuestión social, la irreligión.

Nada ofende tanto á los seres como la violación de sus legítimos y naturales derechos. Esta violación constituye para ellos un verdadero ultraje contra el que no cesarán de protestar por todos los medios que están á su alcance. Pretendamos variar el curso de un caudaloso río, y veremos como éste lanza las aguas contra el obstáculo que le hayamos puesto, y le rodea por todas partes como protestando de

que se ultrajen sus derechos. He aquí nuestro caso; en una época en que al hombre no se le han enseñado más que derechos, se le ha dejado desnudo de derechos; se ha pretendido variar el origen y el curso de los mismos diciendo que nadie nace con ellos, sino que el dios Estado es el único que los crea, y creados, los defiende; por lo que á nadie debe extrañar que la humanidad proteste, y lance sus ondas contra la iniquidad conculcadora de sus derechos.

He ahí la segunda causa; el haber señalado á los del hombre, distinto origen del que tienen, y el haber pretendido variar el curso que le asignó Quien sólo, y sin intervención de nadie, puede dar leyes á los seres.

Todo edificio levantado sobre la movediza arena, caerá, y no podrá resistir el embate del huracán; hé aquí porqué, ese Estado moderno, fundado, no sobre los sólidos cimientos en que se apoya una institución que procede de Dios, sino sobre la lijerísima arena de la libre convención de los hombres, se conmueve, y se bambolea á poco que le azotan los vientos de las pasiones humanas. No; el Estado, según la ley de Cristo, no es una institución, voluntaria, y supérflua y perjudicial, como dicen los socialistas, sino que es una institución que Dios quiere que exista, y á quien debemos obedecer, puesto que esa obediencia es un deber moral basado en la voluntad del mismo Dios.

Ahi tenemos la tercera causa de la cuestión social; los errores modernos sobre el origen y misión del Estado.

La pendiente del abismo es enorme, y un abismo lleva á otro abismo. Esto ha sucedido con la moderna ciencia. Negó las verdades reveladas; socabó todos los cimientos en que descansaba el orden social y económico. La familia, el Estado, la Iglesia, el mismo individuo; todo ha sido objeto de discusión, llegándose en ella á las más atrevidas, desatinadas y contradictorias consecuencias; todas condensadas en esta fórmula «Libertad en todo y para todo». Ni la ley, ni el Estado, ni Dios mismo, han dicho, tiene derecho á inmiscuirse en mis asuntos; y por ello, el individuo solo se basta, no solamente en el orden moral, sino también en el orden económico.

He ahí la última causa del mal social, causa que ha impedido al Estado inmiscuirse y regular el orden económico.

Estudiada la naturaleza y causas de la crisis social, dejaremos para artículos sucesivos el estudio de los remedios llamados á atajarla.

PANTALEÓN GARCIA.

Ambrona 2-III-09.



Día 6-Sábado.—Tempora.—Ordenes.—Ss. Víctor y comps. mrs., Basilio y Olegario, obps., y Coleta, vg.—La Misa y Oficio son votivos de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen con rito semidoble y color blanco.

Día 7.—DOMINGO SEGUNDO DE CUARESMA.—Santo Tomás de Aquino, cf. y dr., Patrono de los Estudios Católicos; Ss. Perpétua y Felicitas, mrs., y Teófilo, ob.—La Misa y Oficio son de la Dominica con rito semidoble y color morado.—El Evangelio es del capítulo XVIII de San Mateo: «Transfiguración del señor». Fruto:—Pensar con frecuencia en las eternas delicias del cielo y así aprender á despreciar los placeres y riquezas de la tierra.

Misas de hora fija: En la I. I. Colegial á las diez menos cuarto, despues de cantada Tercia, predicando sobre el Evangelio del día el Lic. D. Felipe Andrés, Canónigo de la misma. En las parroquias: en San Pedro, á las ocho y media (parroquial); en Nuestra Señora del Espino, á las nueve (id); en la Mayor, á las ocho, diez (parroquial), once y doce; en el Salvador, á las ocho y media (parroquial) y á las once y media; en San Juan y San Clemente á las nueve y media; en el Carmen y Santo Domingo á las ocho; en la Capilla de los R.R. P.P. Eudistas á

las seis, siete y ocho y media, y en la Iglesia de las Siervas de Jesús á las siete y media, ocho y media y diez y media.

En la Iglesia de San Juan á las seis de la tarde el piadoso Ejercicio de la Escuela de Cristo con Exposición de S. D. M.: en el Salvador continúa á la hora acostumbrada el Ejercicio de los Siete Domingos de San José; en Santo Domingo, á las tres, Rosario por la Cofradía; en la Merced, á las cinco, Exposición y Rosario, y en las parroquias se hace el Via-Crucis, rezando el Santo Rosario, y á continuación, explicación de la Doctrina Cristiana en San Pedro (niños) y en la Mayor y en el Espino (niñas) á las dos y tres respectivamente.

Día 8-Lunes.—Ss. Juan de Dios, cf. y fund., Filemón y Apolonio, mrs., Julián y Cirilo, obps. y cps. mrs.—La Misa y Oficio son de San Juan de Dios, con rito doble de segunda clase y color blanco.

Teatro Principal

Dado nuestro carácter católico, á nadie ha de extrañar que abominemos de todo corazón de espectáculos desmoralizadores, como los que se perpetraron en la última temporada, con grave escándalo de la mayor parte de la población, representándose obras del género llamado con razón trágico, que constituye no sólo un atentado á la moralidad pública, sino al buen gusto estético.

Entre las obras que figuran en el repertorio de la compañía que ha empezado á actuar en el Coliseo de esta capital, vemos con disgusto anunciadas las tituladas Juan José y el Sr. Feudal, entre otras que agradeceríamos de la empresa se abstuviera de poner en escena.

Ya sabemos que no se puede pedir á las obras modernas ningún fin religioso, pero no hemos de incurrir en la gatzmoñería de censurarlas sistemáticamente, y seremos indulgentes con las que persigan un fin moralizador, aunque para llegar á esta consecuencia, presenten detalles algo atrevidos de forma y concepto.

Entre estas últimas puede incluirse la que anoche eligió para su presentación la compañía del Sr. Bassó, con el fin de inaugurar sus tareas de la presente temporada.

En la comedia del Sr. Linares Rivas, Bodas de plata, se plantea un problema tan interesante y transcendental como es la educación que debe dar e á los hijos. Se colocan en parangón dos sistemas opuestos y que son los más corrientes. Un padre que, sin perder el carácter de tal, con dulzura y cariño hace que sus hijos sean sus mejores amigos; y en contraposición otro padre que, sólo por serlo, cree que debe erigirse en tirano consagrado exclusivamente á hacer de los hijos esclavos, apelando para conseguirlo á toda clase de procedimientos violentos.

Los frutos de ambos sistemas sirven de tesis al autor para desarrollar la trama de la comedia, y son pretexto para urdir escenas de mucha ternura y delicadeza en lo que es maestro Linares Rivas. Como es natural, triunfa el padre que ha educado á sus hijos con un cariño y tolerancia compatible con el respeto que como tal debe su hijo tributarle.

La interpretación no dejó nada que desear, contribuyendo todos y cada uno, en la esfera en que se movían, al mejor desempeño de la obra.

La Srta. Matius se compenetró muy bien del papel de madre y esposa amantísima, demostrando en varios momentos que tiene temperamento artístico.

La Srta. Blanco es también una excelente actriz y acaso ea papeles de más empeño podamos conocer mejor sus facultades.

La Sra. Beltrán puso mucho calor y sentimiento en el suyo de hija obediente, y las señoritas Ruiz y Romero contribuyeron con meritoria labor al buen conjunto de la obra.

Del primer actor y director, Sr. Bassó, el mejor elogio que de él puede hacerse es que trabaja con mucha naturalidad, sin emplear los tan desacreditados latiguillos, que tan reñidos están con las obras modernas. El señor Sánchez hizo un optimista acabado; el señor Farnó es un buen actor, pero á nuestro entender exageró un poquito la expresión feroz del hombre iracundo. Y los Sres. Ríos, Arimón, Matius y Roldán pusieron al servicio de la obra su buen deseo.

De la comedia de Vital Aza, Francfort, no queremos ocuparnos, porque está llena de escabrosidades á que se presta un asunto que no puede ser más inmoral, pero hay que agradecer á los actores que en ella tomaron parte, que no recargaron el color, ya muy subido, de algunos pasajes de la obra.

La entrada fué menos que mediana, debido, sin duda, á la inclemencia de la noche.

Los entreactos los amenizó la banda de música dirigida por el Sr. Amezuza, que por cierto tocó con bastante afinación.

SOLAVE.

De Almazán.

Voy á empezar esta carta dando una noticia muy grata para los buenos. Gracias á los trabajos de varias personas, que por no incurrir en omisiones no nombro, ha quedado constituida en esta villa la Asociación de Damas de la Buena Prensa. Al enemigo hay que buscarle, combatirle y vencerle allí donde se encuentra cuando no quiere pelear en otro terreno que no sea el suyo, y sabido es que la trinchera en donde hoy se hace fuerte el enemigo es la prensa liberal.

Merecen, por consiguiente, un aplauso caluroso las señoras que forman dicha Asociación; pues de ellas es de esperar (y los resultados ya obtenidos así lo confirman), que si muchas suscripciones han de hacer á periódicos francamente católicos como El Correo Español y El Siglo Futuro no han de ser menos las que resten á periódicos que, como Diario Universal, Heraldo de Madrid, El Imparcial, etc. etc., están saturados del maldito liberalismo.

En este Juzgado de primera instancia se halla pendiente un juicio de menor cuantía, del que tan pronto como se celebre daré cuenta á los lectores de IDEAL NUMANTINO para que se vean palpablemente las ventajas que á los pueblos reportan las Cajas rurales.

Para dar misiones en varios pueblos de este arciprestazgo, han venido á Morón dos padres agustinos de la Casa-misión que éstos religiosos tienen en Sigüenza.

Mercado: Trigo, 51 reales fanega; centeno, á 34; cebada, á 32, y avena á 17.

La misa solemne, el domingo, 7, será en San Miguel, á las diez; el sermón, á cargo de D. Manuel Alonso.

Almazán, 4-3-1909.

Burgo de Osma

Signe el mal tiempo, y por eso la carencia de noticias.

El día 1.º por la tarde se ahorcó en su domicilio una vecina de Sotos del Burgo, ignorándose las causas que le impelieron á quitarse la vida.

He visto con gusto lo que dice el IDEAL respecto á la caza, y es lástima que no lo lean muchos que no guardan la veda, y otros que están obligados á hacerla guardar.

Si se observase la ley de caza en este país, sería ésta una verdadera riqueza. Los dueños de los montes podrían sacar partido de ellos arrendándolos á sociedades de cazadores, que se formarían en todas partes. Estos podrían divertirse en su tiempo; y como la caza no se descasta con las escopetas, abundaría por todas partes, y algunos que hoy se dan mala vida por quererse dedicar á la caza como profesión, podrían obtener de ella muy buenos rendimientos dándola más barata y sin exponerse á disgustos si un día de veda son denunciados.

El mercado, paralizado por el mal tiempo.

Las labores del campo, lo mismo. Y todos, por aquí, resintiéndonos de esa paralización.

El corresponsal.

4 Marzo 909.

Extractamos de una directa correspondencia de Villares las siguientes noticias:

En la tarde del miércoles se declaró un violento incendio á las 3 y media de la tarde en el pueblo de Almajano, que hizo temer una catástrofe por el mucho aire reinante. Gracias al pronto y eficaz auxilio pudo ser dominado, sin que trascendiera á los próximos edificios que fueron desalojados. No ocurrieron desgracias por fortuna, pues la casa destruida estaba destinada á pajar y almacén de hierbas secas, madera y leña.

El joven Tomás Cacho, vecino de Villares, fué mordido por un perro hidrófobo. Trasladado á Logroño se halla de regreso después de sometido al tratamiento anti-rábico.

A nuestros colaboradores

Suplicamos a tantos cariñosos amigos y correspondientes como nos honran con sus escritos, la mayor paciencia. Esta Dirección agradece con el alma su interés y su celo; pero no es posible publicarlo todo a la vez. También rogamos se dé la menor extensión posible a los trabajos si hemos de cumplir nuestro propósito de tratarlo todo sumaria y concretamente. Rogamos también remitan sus originales al Director del periódico para que puedan ser incluidos en la composición, o sometidos al turno que el exceso de trabajos exige.

Noticias.

La fuente del Campo.

Con frecuencia se registran accidentes desgraciados en esta fuente; y aunque tenemos entendido que está proyectada su traslación nos permitimos hacer observar al Ayuntamiento la urgencia de la reforma o arreglo aun cuando sea provisional, pues aparte el peligro constante que supone la existencia de un abrevadero para el ganado en el sitio que más frecuenta la infancia (paso obligado para los paseos de Cervantes y del Espolón) se halla en tan pésimo estado el acceso al lienadero sobre todo cuando el hielo lo cubre, que existe verdadero riesgo para los que tienen necesidad de usarlo.

Prueba de ello es lo ocurrido en la tarde del martes en la que un galante mozo de los que pufulan por las calles estos días, en expectación de su marcha al servicio militar pagó con un remojón su galantería. Remojón que, dada la temperatura reinante pudo acarrearle gravísimas consecuencias pero que esta vez no tuvo ninguna afortunadamente.

Varias.

La Administración de este periódico ha satisfecho a la del Arriendo de Consumos de la capital el 75 por 100 de los derechos de introducción de cargas de leña desde el día en que comenzó a regir la bonificación hasta el 1.º del corriente.

La Sociedad de Obreros celebrará el próximo domingo un sorteo entre sus socios para la entrega de las dos primeras casas que ha construido para que puedan ser adquiridas por alquiler de amortización. El acto se anuncia para las 11 de la mañana.

El Sr. Director de la Sucursal del Banco de España nos ha remitido un ejemplar de la Memoria correspondiente al año último. Nos ocuparemos de tan importante documento agradeciendo por hoy su envío al señor Villanueva.

Sin el menor incidente, hasta la fecha, se está verificando el embarque de los soldados que van a los Cuerpos a que fueron destinados. Dios los traiga con bien.

Juicios orales celebrados en esta Audiencia provincial en los días 1 y 4 de Marzo.

El día 1.º causa procedente del Juzgado de Almazán por el delito de lesiones contra Jenaro Jarabo García, como representante del Ministerio público asistió el Sr. Teniente, letrado el Sr. Miguel y procurador Sr. Hercilla. El Tribunal ha dictado resolución en este juicio condenando al procesado a la pena de

un mes y un día de arresto mayor con las accesorias de ley.

— El día 4, causa del Juzgado de la capital por el delito de hurto contra Pedro Diez Tello en que acusó el Sr. Fiscal y defendió y representó al procesado respectivamente, el letrado Sr. San Martín y el procurador Iglesias. Se halla aún pendiente de la resolución del Tribunal.

— Para los días 2 y 3 del actual se hallaban señaladas dos causas procesales del Juzgado de Medinaceli por delito de estafa ambas, suspendidas por falta de comparecencia de los procesados.

Nueva industria.

En breve, se instalará en Valdeavellano, una industria, de la que han de reportar grandes utilidades a todos los pueblos del Valle, así como los de el de Almarza y Tera; hoy no podemos adelantar más, que se trata de perfeccionar la explotación de manteca y quesos.

De sociedad

Se encuentra enfermo el Marqués de Velamazán. Celebraremos su pronto restablecimiento.

— Ha regresado a esta capital D. Pedro Domínguez, Canónigo Doctoral. Bien venido.

— También el Sr. D. Antonio Machado, Catedrático de Francés de este Instituto, ha vuelto a encargarse de su cátedra de regreso de Madrid, donde se hallaba actuando de Juez en Tribunal de oposiciones.

Fallecimientos

En Valencia D.ª Benita Cacho, hermana política de D. Vicente G.ª Zornoza. Acompañamos a la familia en su sentimiento.

— En Valdeavellano de Tera, D. Pedro Mateo, hermano político de nuestro colaborador D. Leandro Martín. Nuestro pésame a dicho señor y familia.

Elemento oficial.

Don Jorge Machín y don P. imitivo Castro han sido nombrados, previa oposición Ayudantes del Servicio Agronómico y del Servicio Social-Agrario respectivamente. Nuestra enhorabuena.

— Don Plácido Rodríguez, primer Teniente de la Zona de Soria, ha obtenido plaza en el cuerpo de Seguridad, previo concurso. Felicitámosle y sentimos su ausencia.

— Se ha anunciado el concurso a Curatos vacantes en la diócesis de Sigüenza. Se cree que los ejercicios habrán de verificarse en el próximo mes de Junio.

— Ha sido nombrado en virtud de oposición Catedrático de Agricultura y técnica Agrícola e Industrial del Instituto principal y técnico de Soria don Ildefonso Mas y Sevillano.

— Se hallan vacantes para su provisión interior las escuelas de Valdelagua, Buimanco, La Olmeda, Rabanera, La Revilla, Fuencaliente del Burgo, Navaleno, Camporredondo, Covalada (niños) Velilla de los Ajos, Rejas de San Esteban, Osonilla y Cascajosa, Marazoleval, Valdelavilla y Vallejo, Recuerda y Omeñaca.

De nuestro corresponsal en Madrid

POR CORREO

Madrid 4 de Marzo de 1909.

La cuestión del *bloque* tiene más preocupado a don Segismundo de lo que algunos se figuran, hasta el extremo de haber asegurado sus íntimos,

que fué impelido al mitin de Valladolid, por los señores Canalejas y Alvarez (don Melquiades), quienes se muestran dispuestos a hacerle cumplir sus promesas, ya que se ha ofrecido al país como un *Robespierre de escayola* ó de un viejo revolucionario, según dijo el señor Alba.

En lo que van conviniendo todos los autores, es que con el sistema empleado por don Segismundo impaciente por subir al Poder, cada día se aleja más de él.

A las diez de la mañana se reunieron hoy los ministros en Consejo bajo la presidencia del señor Maura, habiendo durado hasta la una y cuarto de la tarde.

Se ocuparon, como es de presumir, de la campaña bloquista, del discurso de don Segismundo en Valladolid, de la marcha que llevan los debates parlamentarios y de otros asuntos de relativa importancia.

Se aprobaron varios expedientes de trámite y el ministro de la Gobernación, terminó la lectura de sus vastísimas reformas en los ramos de Correos y Telégrafos.

El general Linares, manifestó que no se habían ocupado de la provisión de la Capitanía de Cataluña y que solo dió cuenta a sus compañeros de algunos expedientes.

Los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia, salieron muy temprano del Consejo por exigírselo así ocupaciones perentorias.

El marqués de Figueroa, tuvo que ir al domicilio de su pariente el conde de Maceda, fallecido después de una grave enfermedad; y el señor Besada estaba invitado a almorzar con la infanta Isabel.

En los círculos políticos, sigue afirmándose que cada día son más tirantes las relaciones entre monteristas y liberales; cosa que en sentir de los últimos nada preocupa al señor Moret convencido de que don Eugenio solo dispone de media docena de amigos, parientes y paniaguados.

Senado

Se abrió la sesión a las tres y media pidiendo el marqués de Casa Valencia que se ultimaran los tratados de propiedad literaria con la República Argentina, entrándose después en la orden del día y continuando el debate sobre la interpelación del Sr. Labra.

Congreso

En esta sesión que se abrió a las cuatro menos cuarto, presidiendo el señor Dato, el diputado Cervera insistió en que la crisis obedeciera al mal efecto producido en la opinión por el cambio de uniformes al ejército español y al hecho de dejar indefenso al señor Primo de Rivera en el asunto

del general Polavieja, contestándole los señores Maura y Linares.

Ha fallecido en la Habana el marqués de Pinar del Río, ex-senador del reino y dueño de la gran fábrica de Tabacos marca «Carbajal».

Las últimas noticias recibidas de S. Petersburgo confirman la efervescencia que impera entre los revolucionarios rusos y los temores de nuevos atentados.

A juzgar por los telegramas llegados de París, en algunos Círculos diplomáticos se cree inminente la guerra entre Austria y Servia, por lo muy exaltados que están los serbios.

R. QUINTERO.

Por telégrafo

Madrid 5 (12:15.)

Régimen local.

Se acentúa y generaliza la opinión de que ha de ser aprobado en breve plazo el proyecto de Régimen local que tanto tiempo estuvo detenido en el Congreso, y que se asegura pasará rápidamente por el Senado.

Vicealmirante enfermo.

Há recibido los Santos Sacramentos el Vicealmirante señor Cervera.

La nieve.

Telegraffan de Filadelfia hallarse bloqueados por la nieve cuarenta trenes.—Continúa el temporal.

QUINTERO

En el hogar

Charada

Abandoné la *una dos* por no oír al *cuarta cuarta* y puesto en la *cuarta prima* que domina, por que es alta viendo como *tercia dos* el pescador en su barca que gracias a una *segunda cuarta dos* pudo atracarla. Me volví encontrando un *todo* esperándome en mi casa con la cuenta, y al leerla grité: — ¡*Prima terciá cuarta*!

Arrendamiento

Se arrienda una labor compuesta de varias fincas en Las Casas y en Soria. Para informes en la Admon. de este periódico.

“TIERRA SORIANA”

Tip. de J. Sáenz.—Soria.

— 7 —

Juan F. Muñoz y Pabón, Pbro.

AMOR POSTAL

Sr. D. CARLOS VERGARA.

Ciudadmental.

Señor campoamoriano:

¡Pero qué exagerado eres en todo! Para simple amistad, bueno que sean sólo las almas las que se entiendan. Pero ¿quién te ha dicho a ti que para... ¡váya! lo diré: el amor, puede prescindirse del cuerpo y negarsele su voto en la elección? Pero tú eres, repito, tan exagerado, tan extremosillo en todo... Un palmetazo en castigo, y vuelta al silabario.

CONCHA.

20, V, 1902.

SRTA. D.ª CONCHA LASSO.

Villacualquiera.

Reina de mi albedrío:

Convencido a poco trabajo, de que debemos conocernos, ahí va mi estampa. Dime qué te parece y señálame, si no te desplace, el tema del discurso de recepción en la academia. Tengo ansias negras por ocupar el sillón.

Adios chiquilla.

CARLOS.

22, V, 1902.

Sr. D. CARLOS VERGARA.

Ciudadmental.

Mi togado señor: He sentido muchísimo que hayas quebrantado tus propósitos de guardar como oro en panes tus retratos, y deploro haber sido parte a ello con mi postal anterior.

Creo que te decía que para simple amistad como la nuestra, basta y sobra con las almas. Sin duda tú entendiste otra cosa, y enviaste el retrato. Lo guardará con estima, ya que le has enviado, tu sincera amiga,

CONCHA.

24, V, 1902.

SRTA. D.ª CONCHA LASSO.

Villacualquiera.

Diabólica amiga: ¿Ahora estamos ahí? ¡Pardiez! que va picando en historia tanta retrechera de tu parte.

¿Es que el retrato no responde a tu ideal? ¡Si vieras cuán ardiente, cuán grande y cuán hermosa es el alma que palpita por tí dentro de la envoltura, cuya estampa guardarás con una estima, ¡que me ha hecho daño leer! Compadécete de ella, Concha mía. ¿No te da lástima de tu pobre

CARLOS.

26, V, 1902.

Sr. D. CARLOS VERGARA.

Ciudadmental.

No es que tu estampa, Carlos, me haya desplazado; y, aunque me estímó demasiado para piropear a un hombre, te diré como la zorra al busito de la fábula:

Tu cabeza es hermosa.

No seas malicioso: nada de

Pero sin seso:

¿estás? Sé que eres hombre de granta-

lento y me ufano de ello como de cosa mía, Es muy vivo mi interés por tí, y he procurado hacerme de noticias.

Ya ves cómo has llegado a interesar a tu afma.

28, V, 1902.

CONCHA.

SRTA. D.ª CONCHA LASSO.

Villacualquiera.

Concha de mi corazón: Gracias mil por tu vivo interés y gracias a esa buena persona que te ha informado acerca de mí.

Ahora bien: si la estampa, como dices, responde a tu ideal, pues te parece hermosa; si el alma ha hallado en la tuya eco simpático, y si los informes que, con prudencia que alabo, has recogido de mí te satisfacen ¿por qué no rendir el cuello a este amor tan sin precedente que ha unido nuestras almas? No luches por más tiempo contigo misma, siquiera porque al lastimarte, lastimas a tu

CARLOS.

30, V, 1902.

AGUAS
MINERALES
NATURALES
DE

CARABANÑA

PURGANTES
Depurativas
Anti-biliosas
ANTI-SEPTICAS

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60

SOMBRERERIA
SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.

Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA

de
Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Clanstrilla, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrerería de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Ferretería y taller de Cerrajería

DE


CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia

Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

OPTICA, RELOJERIA Y TALLER DE H. PASTORA
Concesionario de dos PATENTES. Corresponsal de la Compañía francesa del Gramophone y Relojer del ferrocarril. COLLADO, 25, Soportales.—
Regalo positivo

Para demostrar la superioridad del Gramofono sobre cualquier otra máquina parlante, cada aparato á discos que se presenten en esta casa será comprobado con un legítimo Gramophone de similar ó inferior categoría, tocando en ambos un mismo disco, que se regalará al portador sin otro compromiso por ambas partes.



Gran comercio

DE

Tejidos nacionales y extranjeros

DE

José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61.—Soria

Esquina á la plaza de S. Esteban

Anuncio.—Se venden 1.000 fanegas de cebada temprana. Para tratar, pidanse informes al Sr. Presidente de la Caja Rural de Ambrona.

GRAN TALLER

DE

ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartoné, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos. Especialidad en Cantorales, Misales y Devocionarios. Dorado en cintas de seda y oro sob-Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas. Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)

No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de

Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo Juan Lapuente Muriel

Fábrica de Jabón de todas clases

Premiado con dos medallas de oro y plata

Fábrica de Lejía líquida

Para el colado y sancamiento de la ropa.

Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos,

Pedro Llorente

ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21

SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El «Chocolate Llorente» es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

Comestibles finos

Postigo y

Benito

SOPORTALES DEL COLLADO, NÚMERO 36

(Antigua casa de Los Valencianos)

SORIA

Solución Benedicto

DE GLICERO-FOSFATO DE CAL

Creosotal

CON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, raquitismo, escrofulismo, etc.—Frasco, 2,50 ptas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.—En SORIA, D. José Morales Orantes, Collado, 6.

Biógeno Khonill

A base de ácido nucleínico, fosfoglicenato de cal arsinal algunos principios activos de la CINCHONA C. SHYEHOS NUX-VÓMICA y SHEOBROMA Cacao y el conjunto agradablemente aromatizado.

Usando el Biógeno Khonill desaparece la fatiga, se recobran las fuerzas, ábrese el apetito, sobreviene sueño tranquilo y reparador, reaparece la alegría y bienestar general. Se curan las enfermedades del estómago, Neurastenia, Anemia, Escrófula, Raquitismo, Neuralgias, tos, desaparece las menstruaciones difíciles y facilita á los niños un metódico y seguro desarrollo.

DE VENTA EN SORIA

Gran Farmacia y Droguería de D. Enrique Ramirez.

Portales del Collado, núm. 45

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, energética y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquitica.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6